

SUSCRICION
 En la capital. 4.50 pias. trimestre
 Fuera de la capital. 6 id. id.
 Ultramar, en oro. 48 id. semestre
 Idem en un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4, 3.º, 1.º

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pag. 4 pla. línea.— En la segun-
 da, 75 cént. — En la tercera, 60 cént. — En la
 cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12.— Anun-
 cios mortuorios en la cuarta plana, desde aca-
 las en adelante y además 15 cént. de recargo
 que dispone la ley, por la inserción de cada anun-
 cio.— Comunicados y remitidos, desde 1.º de 5 pe-
 setas la línea, a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recibi-
 mos, A. Lorette, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días excepto
 los siguientes á festivos

Gerona sábado 17 de diciembre de 1898

NUMEROS SUELTOS
 25 cént.

N. 6.641

ROMERO ROBLEDO

Aunque algo tarde, he aquí el programa de nuestro ilustre amigo, ex-
 puesto en las declaraciones que á peti-
 ción ajena ha consignado en *El Libe-
 ral* de Madrid, y de las cuales viene
 ocupándose toda la prensa. Fijese el
 lector, que bien merece toda atención
 tan importante manifestación.

«Constantemente he observado un siste-
 ma, al que no he faltado nunca; el de
 dirigirme al país por órgano del Parlamen-
 to ó de la prensa. No puede ser, por tanto,
 mi norma de conducta esparcir las conver-
 saciones mantenidas en lo privado de una
 visita, aunque ésta sea al poder moderador.
 Cuando constitucionalmente se dirige la
 Regente en consulta á los hombres políti-
 cos, á los jefes de partido, deber estricto
 es en ellos exponer sus opiniones, porque
 para eso se demandan, para la resolución
 de los problemas nacionales. Fuera de este
 caso, las conferencias que se tienen con
 la Regente son sustancialmente un homen-
 aje de respeto, y hablar en ellas de los
 negocios públicos, y luego autorizar, aun-
 que sea con el silencio, la versión que se
 las quiera dar, es desconocer las obliga-
 ciones que impone el régimen representa-
 tivo.

«Por tales motivos, desmiento todas las
 versiones de mi entrevista con la Regente.
 No hay ninguna auténtica, por la sencilla
 razón de que yo no autorizo ninguna. Lo
 que nago es persistir en mi sistema de
 comunicarme con el país, cerradas las Cor-
 tes, por conducto de la prensa, y aprove-
 cho gustoso la ocasión que *El Liberal* me
 brinda para exponer mis pensamientos de
 una manera clara y terminante, con el fin
 de que ni ministeriales ni oposiciones se
 tomen el trabajo de inventarlos.

«Me inspira el bien público, no me in-
 teresan las personas. No he de ser minis-
 tro, ni presidente de las Cortes, como gra-
 tuitamente se supone. Así, que ha de ser
 total y absolutamente desinteresado el apo-
 yo que preste al gobierno que con mis
 ideas coincide.

«Los partidos gobernantes, históricos,
 del régimen actual, disueltos están. No
 hay partidos, hay grupos conservadores ó
 liberales. La única ventaja que tienen es-
 tos últimos sobre los primeros, aún en me-
 dio de su disolución, del atomismo á que
 han llegado, es que todavía les vive su je-
 fe.

«Lo que hay que tratar, lo que debe ser
 motivo de preocupación, no es como se
 desenvolverán estos gobiernos y partidos
 que duran, pero no viven, sino como se
 formarán y como nos regirán los partidos
 y los gobiernos futuros. Y por estos entien-
 do gobiernos de alianzas, de concertos,
 en que entren elementos en que el ideal
 sea homogéneo y sólo las procedencias he-
 terogéneas.

«Después de todo, esto será ponerse en
 las condiciones de la política en toda Eu-
 ropa, donde ya no hay partidos, como or-
 ganismos cerrados, estáticos. En Inglate-
 rra, murieron los *torys* y los *wighs*, al re-
 tirarse de la vida pública Gladstone, y aún
 puede decirse que, al plantear el gran po-
 lítico sus reformas de Irlanda, se disolvie-
 ron las viejas organizaciones, siendo po-
 sible que coexistan en un mismo gabinete
 radicales y semisocialistas como Cham-
 berlain y autoritarios como Salisbury. En
 Francia, desde la muerte de Gambetta no
 hay un solo gobierno homogéneo, ni opor-
 tunista, ni radical, y los grupos parla-
 mentarios hacen y deshacen alianzas, según
 las necesidades del momento y las inspira-
 ciones de su patriotismo. Y hasta en Ita-

lia, desde el destierro de la vida pública
 de Crispi, se acabaron los partidos en sus
 formas conocidas.

«En España, al aceptar todos los parti-
 dos que concurren á la restauración la
 legalidad común democrática, no había
 motivos, ni en los principios ni en los pro-
 cedimientos, que les diferenciaban. Los se-
 paraban los intereses, los nombres, no las
 substancias. Al venir la disolución para to-
 dos por efecto del infortunio común, los
 intereses no son razón bastante para man-
 tener su respectiva unidad.

«En este estado de cosas viene á todos
 los labios esta pregunta. ¿Pueden seguir
 funcionando las actuales Cortes? Y á tal
 pregunta categórica, tiene que ser la res-
 puesta terminante: indudablemente que no.
 El Parlamento, tal y como está consti-
 tuido, carece de vida, no tiene razón de
 ser.

«Sobre dos bases se asienta todo el régi-
 men representativo: la movilidad de la
 opinión, la permanencia del poder. Para
 atender á una y á otra se fija la duración
 legal de las Cortes. Y hay que advertir
 que las escuelas democráticas tienen á se-
 ñalar al Parlamento una vida más corta
 que las escuelas doctrinarias y conserva-
 doras. Ejemplo de lo primero es la Consti-
 tución de 1876, que amplía ese plazo hasta
 los cinco años.

«De todas maneras, el principio diná-
 mico de la opinión es el que impone en los
 hechos. Así hay que atemperar la repre-
 sentación parlamentaria á las mudanzas
 del espíritu público. Y si ello es de ese
 modo en circunstancias normales, en pe-
 riodos pacíficos, ¿que no ocurrirá cuando
 han sobrevenido en España acontecimien-
 tos tan graves como los ocurridos?

«La actual representación en Cortes no
 puede continuar. Fué llamada para man-
 tener la integridad nacional, para organizar
 nuestra defensa, para impedir la ruina y
 pérdida de nuestro imperio colonial. Rota
 la integridad nacional, inútil ó mal prepa-
 rada la defensa, en poder de los yankees
 todos nuestros dominios en Ultramar, ¿có-
 mo van á responder estas Cortes al fin para
 que fueron elegidas?

«Los fines son nuevos y nuevas deben
 ser las Cortes. En adelante, el país, por
 órgano de su representación en Cortes, tie-
 ne que ocuparse en la angustiosa situación
 de la Patria, de la crisis tremenda de nues-
 tra Hacienda, de la reconstitución en todos
 los órdenes de la Administración y de la
 política, de los remedios que hayan de
 aplicarse para resucitar á España. ¿Como
 intentar siquiera tamaña empresa, sin con-
 sultar antes al pueblo, sin saber lo que
 piensa?

«Fuerza es disolver las Cortes; pero el
 señor Sagasta no puede obtener el decreto
 de disolución, porque tiene mayoría en
 las Cortes, y los conservadores tampoco,
 porque no son más que un grupo y nunca
 un partido.

«Ante tal necesidad, imperiosamente de-
 mandado por los hechos, hay que buscar
 el medio útil de satisfacerla, y este no pue-
 de ser otro que el de establecer una línea
 divisoria entre lo que pertenece á la histo-
 ria y lo que exige la vida. A la historia
 toca dilucidar las responsabilidades; á la
 vida aprontar los remedios.

«Pensemos que la libertad que todos ama-
 mos, la libertad de que viene disfrutando
 esta sociedad, está amenazada por el car-
 lismo. Ciertamente la libertad sufre un que-
 branto en la opinión, pero sólo en la for-
 ma y por los vicios de los organismos en
 que ha encarnado, no en los principios en
 que descansa toda la civilización moderna.
 Esos principios están á salvo y no pueden
 perecer, porque, si perecieran, con ellos
 desaparecería la sociedad entera.

«La situación que disuelva las Cortes
 tiene que inspirarse en esas ideas y apo-

yarse fuerte y exclusivamente en el senti-
 miento liberal del país. Digo deliberada-
 mente en el sentido liberal y no en el
 partido liberal, porque fuera de éste hay
 otras fuerzas que no le ceden en amor á
 las instituciones libres. Fuera del partido
 liberal existen elementos, algunos que
 incluso figuran en el partido conservador,
 que no tienen menos fé en los procedi-
 mientos constitucionales.

«Y fuera de los partidos gobernantes,
 liberal y conservador, existen grandes
 masas republicanas, que representan ver-
 dadera opinión, y que quizás, inspirán-
 dose en el patriotismo, se apresurarían á
 prestar su concurso y su apoyo á la obra
 de la reconstitución nacional y de la de-
 fensa del sistema representativo, si se las
 llama y se les facilita el camino sin men-
 gua de la dignidad de las personas, y para
 afirmar una parte que con ellas nos es
 común en nuestras ideas, y que forma como
 el alma y la substancia de los tenaces y
 razonados convencimientos de toda la fa-
 milia liberal.

«¿Quién puede hacer esto? ¿Quién se
 sentirá con alma bastante grande para
 acometer tamaña empresa? Yo no lo sé.
 Haga quien la haga, obra que se estima
 patriótica, de reconstitución nacional, con-
 tará con mi concurso. Como un medio
 práctico para llegar á su realización, sos-
 tengo la necesidad de establecer inteli-
 gencias entre las diversas fuerzas polí-
 ticas, sobre las ideas, las doctrinas y los
 procedimientos; es decir, sobre un pro-
 grama sin vaguedades, definido y concre-
 to. Por lo cual es preciso condenar y com-
 batir todo concierto de personas, que por
 sí solas no serían más que asociación de
 ambiciones y conjura de concupiscen-
 cias.

«Y cuenta que este es el sentimiento del
 país, y hay que vivir prevenidos contra
 los que lo quieren explotar para satisfac-
 ción de aspiraciones hasta hoy inconfesa-
 das y siempre temerarias. Tal y como son
 nuestros hombres y nuestros partidos po-
 líticos, tal y como es la organización de
 los elementos y clases gobernantes, entre
 las cuales incluyo lo mismo á los que ejer-
 cen el poder que á los que aspiran á ejer-
 cerlo, la sociedad política vale más que
 los que han permanecido callados y aleja-
 dos de la gestión de los intereses públicos
 y salen á la superficie, gritando contra los
 que gobernaron, á la hora de la ruina y
 del desastre. Estos quieren, como si fuera
 posible, que los hombres y los partidos
 políticos desaparezcan para que les dejen
 todo el campo libre y todos los puestos
 vacantes, donde saciar los hasta ahora
 contenidos apetitos. Dijérase que son como
 los gusanos, que aparecen en un cuerpo
 á la hora de su descomposición cadavé-
 rica.

«En resumen: Yo estoy en mis tiendas
 con la integridad de mis convicciones y
 las responsabilidades de toda mi historia—
 que á la Revolución de septiembre alcan-
 za—y saldré de ellas oportunamente á
 prestar mi concurso al Ejército defensor
 de la Patria y de las instituciones re-
 presentativas, sea quien fuere el que lo
 mande.

«Para mí hay tres verdades evidentes:
 »1.º No existen los antiguos partidos
 de la restauración y de la regencia.

»2.º No pueden continuar existiendo
 las actuales Cortes, que tendrían que su-
 frir—á más de las razones de debilidad ya
 indicadas,—la amputación dolorosa de to-
 da la que fué representación de nuestras
 provincias de Ultramar, y

»3.º No puede apelarse al país ni con-
 vocar los comicios en nombre del interés
 estrecho de ninguno de aquellos dos anti-
 guos partidos que dejaron de existir.

«Sobre estos tres puntos, con profundo
 y sincero convencimiento profesados, ha-

de descansar la seguridad de las institu-
 ciones vigentes, la esperanza de remedio
 para los desastres nacionales que nos afli-
 gen y el porvenir de la nación, si se tiene
 amor á los derechos conquistados en san-
 grientas guerras civiles por nuestros ilus-
 tres antecesores.»

MADRID AL DIA

CRÓNICA

Lo de todos los inviernos.—Miserias, equi-
 vocaciones y maldades.—Una nota del
 día.—«Gonzalo de Córdoba». —«Curro
 Vargas.»

Apenas las escarchas han comenzado
 en Madrid á ennegrecer las cortezas de los
 árboles, á resquebrajar los campos y á cu-
 brir los tejados, calles y paseos de brillan-
 te mascarilla, y ya los médicos forenses
 tienen que dedicarse á certificar defuncio-
 nes producidas por el hambre y por el
 frío.

En el Hospital general no pueden re-
 cibirse más enfermos. Algunos pasillos
 han sido convertidos en dormitorios, y
 falta ya utensilio para albergar mayor nú-
 mero de desgraciados del que en la cari-
 fativa casa tiene hoy una cama blanda y
 limpia, y un alimento que dé fortaleza al
 cuerpo.

Los asilos de fundación particular tie-
 nen también recogidos millares de infelices
 y, sin embargo, en los portales de la plaza
 Mayor, en las garitas de Palacio y de la
 Presidencia, en los quicios de las puertas
 y en los cafetines y buñoleras pasan las
 noches, hechos una pelota y ateridos de
 frío, centenares de seres.

Muchos particulares reparten diaria-
 mente grandes sumas para remediar ne-
 cesidades, y, esto no obstante, es mayor
 cada día la miseria y el hambre que se
 cobija en las bohardillas y sotabancos,
 todo lo cual quiere decir que el eterno
 problema subsiste hoy como ayer, pero
 con caracteres más tenebrosos y terribles.

Y subsistirá, y cada día será más poten-
 te mientras la caridad continúe por los de-
 rroteros equivocados que desde tiempo
 inmemorial ha emprendido; mientras no
 se castigue al que una y cien veces se es-
 capa del asilo á que fué llevado, y en tan-
 to no haya una ley que extirpe la vagan-
 cia y los pobres de oficio, que son los que
 dan lugar á las miserias guardadas en las
 bohardillas y los que sostienen esas la-
 giones de mendigos que vemos en las ca-
 lles.

Por la popularidad que en muy poco
 tiempo ha alcanzado, y por lo esperada
 que es, la aparición del *Almanaque Bailly
 Bailliere* ha llegado hoy ha constituir una
 nota madrileña, como lo sucede á la del
*Almanaque Album de la Ilustración Es-
 pañola y Americana*, sino tan útil y curio-
 so como aquel, mas artística y elegante.

A primeros de diciembre, cuando los
 almanques esfoliadores, de liados y vis-
 tosos cromos, empiezan á poblar los esca-
 parates de las librerías y establecimientos
 de objetos de escritorio, él, el Bailly-Bai-
 liere, como vulgarmente se le llama, sin
 reparar en que otra obra de la misma casa
 se designa con igual nombre—el *Anuario
 del Comercio*—él, repetimos, aparece tam-
 bien en los escaparates, luciendo en su
 cubierta sencilla orla y un título modes-
 tísimo, pero bien acreditado. *Almanaque
 Bailly-Bailliere, ó sea Pequeña enciclo-
 pedia de la vida práctica.*

La gente se para ante los escaparates á
 contemplarlo, como queriendo adivinar
 las preciosidades que sus páginas encierra,
 y si tiene una peseta cincuenta entra á
 comprarlo ó, en caso contrario, se marcha
 tristemente haciendo firme propósito de
 adquirirlo otro día.

DE TODAS PARTES

¡Qué revolución tan grande causa este libro en el género de obras á que pertenece!

Hace dos lustros no había mas almanaque que el célebre *Zaragozano* de D. Mariano Castillo, y los que editaban algunas que otras publicaciones festivas, con el santoral en versos mejor ó peor hechos, unos *monitos*, casi siempre de mal gusto, y media docena de composiciones poéticas y de artículos en prosa; después vino el de la *Ilustración Española y Americana*, mejorado de año en año y dedicado al arte y á la literatura, y algunos otros, bien artísticos y literarios, bien científicos, á todos los cuales, en el terreno práctico, ha venido á anular el *Bailly Bailliere*.

Es una obra en que se encuentra de todo: historia, ciencias, artes, literatura, leyes, sport, cuanto pueda ser útil á la vida práctica é infinidad de curiosidades cuyo índice ocupa bastantes líneas, todo ilustrado con buenos dibujos. Empieza con la cronología del año y con los calendarios de las distintas religiones que existen, y termina con las papeletas ó bonos para tomar parte en los concursos por medio de los cuales regalan los editores, al comprador del Almanaque, relojes de oro, bicicletas, cajas de vinos de Jerez y otros muchos objetos de valor.

No se concibe que en 500 páginas sea posible meter tanta cosa útil y curiosa, y que se pueda vender á una peseta cincuenta céntimos, y que además se hagan regalos al comprador.

Solo el concienzudo estudio y el sentido práctico que preside todas las empresas de la casa Bailly-Bailliere puede conseguir lo que bien puede calificarse de milagro, cosa que ya habían probado las Agendas de bufete y la Agenda culinaria, obras de «primero de año» por demás útiles, y á quienes no pueden hacer guerra ninguna similar.

De gratos recuerdos es para el arte lírico español la semana últimamente transcurrida.

Después del estreno de la ópera *Gonzalo de Córdoba*, vino el del drama lírico *Curro Vargas*, y como ambas obras son dignas de sus autores y acusan un esfuerzo meritorio hácia dos fines que en realidad son uno solo, el arte está hoy de enhorabuena.

El libro que ha servido al maestro Serrano para su ópera *Gonzalez de Córdoba*, digan lo que quieran algunos amigos de su autor y de la empresa del regio coliseo, hace desmerecer la hermosa partitura que para él ha escrito uno de los mejores y mas entusiasta adalides de la ópera española. Pero esto, no obstante, la obra se escucha con bastante placer, y seguramente se oiría aun con mas cariño y fervor si en el Real hubiera artistas que la cantarían mejor.

De *Curro Vargas*, nada nuevo podemos decir en elogio de sus autores.

Manolito Paso hace tiempo que tiene probado—vease *Nieblas*—que es un poeta con abundante inspiración y tan correcto como original; y como Joaquín Dicenta es un escritor de los que saben conmovér sin recurrir á vulgaridades, resulta que entre los dos han hecho una obra digna de ellos.

Como obra literaria, dígaselo, es un portento, y como obra dramática, pese á muchos autores de fuste, es de las que en valor se pueden comparar con pocas.

Conste que por esta vez Dicenta abandonó sus ideas modernistas.

¡Qué música, queridos lectores, ha escrito el maestro Chapi para *Curro Vargas*!

Ni las situaciones pueden estar mejor comprendidas, ni es posible exigir inspiración mas fresca y exuberante que la derrochada por el compositor alicantino en el poema que á Paso y Dicenta inspiró *El niño de la bola* del Horado cronista de la Guerra de Africa.

En opinión de muchos, es el grandioso concertante el mejor número de música; á nosotros nos parecen de gran mérito todos los de la obra, y uno por una cosa y otros por otra, se nos antojan inmejorables y de igual valor.

Mirela.

7 diciembre 1898.

Ha causado extraordinario movimiento en el Palacio Real de Stuttgart un singular incidente allí ocurrido.

Hallándose ausente el Rey de Wurtemberg, varios miembros de su familia seguían ocupando sus respectivas habitaciones en aquel palacio. Una mañana, los ayudas de cámara vieron en un pasillo á un hombre desconocido, que en mangas de camisa se paseaba con tanta tranquilidad como puede hacerlo una persona que está en su casa, en su vivienda habitual y entre los muebles que ordinariamente usa.

Interrogado aquel hombre, negóse en tono soberbio á contestar á toda pregunta, y solamente expresó el pesar que le dominaba por ser el soberano de Europa peor servido.

En seguida se le detuvo, y conducido ante el intendente de la Corte, este dispuso que fuese sometido á observación, en tanto que él practicaba un minucioso registro en Palacio.

Empezó, naturalmente, por los aposentos Reales, y pudo convencerse de que el desconocido, habiendo penetrado el día antes por la noche en el Palacio, se había instalado en el despacho donde trabajaba el Rey, había encendido allí un cigarro y escrito varias cartas en papel que contenía las iniciales entrelazadas del Soberano. Pudo también comprobar que, después, despachada ya su correspondencia, aquel hombre se había trasladado al aposento inmediato, donde se desnudó, puso cuidadosamente sus borceguies junto á la puerta y, acostándose en la cama Real disfrutó en ella del tranquilo sueño del que tiene conciencia de haber aprovechado bien el día.

La información verificada por el intendente demuestra que, aparte del cigarro que tomó el desconocido, nada había robado éste de las dependencias Reales. Trátase, pues, de un inofensivo alienado, que sufre el delirio de las grandezas. Una vez identificada su persona, será devuelto á su familia, con espresa recomendación de que vigile con mayor cuidado á este soberano de una noche.

Conflicto con los Estados- Unidos

NOTICIAS DEL 15

Buscando concordia

Telegrafían de Washington que, según rumor que circula en aquellos centros oficiales, el presidente Mac-Kinley piensa ofrecer á los tagalos alguna participación en la administración del archipiélago, con el objeto de ver si por este medio se atrae á los indígenas, sin necesidad de apelar á las armas para dominarlos.

A pesar de todo, creese que los tagalos no aceptarán la propuesta, prefiriendo la lucha á todos los agasajes.

Negocio

Dicen de Washington, que ha sido muy aplaudida la determinación del general Otis, embarcando para los Estados- Unidos á varios voluntarios que formaban una sociedad para explotar el Archipiélago filipino.

Dichos voluntarios pensaban empezar la explotación, en cuanto los españoles evacuaran las islas.

Un proyecto de Mac-Kinley

Comunican de Nueva York, que se ha hecho público el propósito de Mac-Kinley de vender las islas Filipinas, y la prensa acoge el rumor combatiendo la idea, porque habiendo exigido los Estados- Unidos la anexión con el pretexto de colonizar las islas, no resulta serio venderlas en cuanto se ha tomado posesión de ellas.

Esto es descubrir la oreja antes de tiempo, aunque á nadie puede llamar la atención, dado el espíritu mercantil que tanto domina en aquel pueblo.

La República Visaya

Telegrafían de Manila que se ha constituido en la isla de Panay la República Visaya, habiendo sido nombrado presidente un tal López y vice-presidente otro insurrecto llamado Blanco.

La resolución de los asuntos públicos, correrá á cargo de otros 4 individuos que se denominan ministros.

Todos reunidos han celebrado un consejo, acordando dirigir al país un manifiesto anunciando la constitución de la República y fijando el programa que el nuevo gobierno piensa desarrollar.

La ocupación yankee

Telegrafían de Nueva York, que según noticias de la Habana que se reciben en aquella capital, han llegado á Cuba algunos vapores conduciendo tropas destinadas á la ocupación de la gran Antilla.

Parte de dichas fuerzas irán á guarnecer la provincia de Pinar del Río y el resto la de Santa Clara.

El Ejército de ocupación

El Gobierno americano ha resuelto destinar 25.000 hombres para guarnecer la isla de Cuba, otros 25.000 á Filipinas y otros 6.000

á Puerto Rico, sin perjuicio del exceso de fuerzas que la situación de dichas islas pueda exigir en lo sucesivo.

El jubileo de la paz

Telegrafían de Washington que en Atlanta se ha verificado con gran pompa el jubileo de la paz.

Al acto asistió el presidente Mac-Kinley, quien aprovechó la ocasión para pronunciar un discurso, en el que ha glosado todas las hipócritas manifestaciones que aquel Gobierno ha hecho hasta ahora, asegurando que su conducta se ha inspirado siempre en los sublimes principios de humanidad.

Terminó diciendo que á la República norteamericana le esperan muchos días de gloria, siguiendo la política de filantropía que tantos beneficios ha producido hasta ahora.

Siempre el negocio

Comunican de Nueva-Yorck, que el almirante Sampson y el general Henry, que tienen participación en una empresa mercantil, se oponen, fundándose en necesidades de estrategia militar, á que se conceda autorización á una compañía francesa para tender el cable entre los Estados- Unidos y Puerto Rico.

Con esta oposición pretenden que se conceda á la empresa de que forman parte el tendido de dicho cable.

Despedida

Dicen de París, que en la mañana de ayer los comisionados norteamericanos, primero, y los españoles después, visitaron al presidente de la República Mr. Faure y al ministro de Negocios Extranjeros, dándoles las gracias por la cordial acogida que les han dispensado y facilidades proporcionadas para el cumplimiento de la misión que llevaban ambas comisiones á aquella capital.

El texto del tratado de paz

Pocas noticias nuevas se saben sobre el texto que contiene el tratado de paz entre España y los Estados- Unidos.

Una de las cláusulas del mismo consigna que los yankees se comprometen á gestionar la libertad de los prisioneros españoles que se hallan en poder de los tagalos, repatriándolos por cuenta del Gobierno americano.

También se determina que ambos Gobiernos tratarán de la venta de la artillería existente en Filipinas.

Tagalos y visayos

Algunos periódicos norteamericanos dicen que la ocupación de Filipinas no será tan fácil como se supone, pues hay indicios de que los tagalos y visayos se muestran poco dispuestos á conformarse con la soberanía de los norteamericanos.

Los visayos han proclamado una república independiente de la tagala, aunque dispuestos á marchar de acuerdo unos y otros.

Cocina de La Lucha

POR LEON LOTY.

ALMUERZO

Huevos en camisa.—Albondigas de lomo de cerdo.—Setas á la manchega.—Postres.

COMIDA

Sopa de tapioca.—Ruedas de merluza.—Criadillas de tierra salteadas.—Bifteck á la «Bechamel».—Postres.

Setas á la manchega.—Se limpian y se asan con castañas, y después se frien con ajos picados, pimentón, laurel y orégano en aceite muy rosiente. Para comer así las setas, es preciso estar convencido de que son de las inofensivas.

Criadillas de tierra salteadas.—Las criadillas de tierra ni se lavan ni se mondan. Se cepillan para que queden limpias de tierra, y se saltean en manteca de vaca, sin más ingredientes que un poco de sal.

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

En virtud de lo dispuesto en el artículo 180 de la ley de reclutamiento y reemplazo vigente, los individuos del cuerpo de Ultramar están facultados para sustituirse en el servicio militar activo con individuos de su zona en cualquiera situación y con licenciados del ejército. Haciendo uso de la expresada autorización, se han acogido á dicho beneficio gran número de individuos del reemplazo actual y del anterior, hallándose los sustitutos en

espectación de embarco para efectuarlo cuando se disponga. Los mencionados sustitutos deben servir precisamente en Ultramar, y siendo conveniente que su número no exceda del que sea preciso utilizar cuando se considere necesario, se ha dispuesto de Real orden que publica la *Gaceta*, quede en suspenso la admisión de expedientes de sustitución en todas las zonas, debiendo continuarse la tramitación de los ya presentados al recibo de esta circular.

No habiéndose presentado licitadores para la contratación del servicio de acopios de material de conservación de la carretera de Argemuer á Molló, este Gobierno civil ha acordado celebrar una segunda subasta á las 11 de la mañana del día 12 de enero próximo, en el local de la Jefatura de Obras públicas.

El señor gobernador civil de esta provincia recibió ayer una orden del Ministerio de Ultramar disponiendo la suspensión del traslado de los deportados de Figueras á Barcelona, en cuya ciudad deben embarcar para Cuba, hasta tanto que la primera autoridad civil de la capital del Principado dé cuenta de hallarse dispuesto el vapor que ha de repatriar á dichos ñañigos.

La Guardia civil del puesto de Perelada ha recogido una escopeta al vecino de dicho pueblo Joaquín Casellas, por usarla sin la correspondiente licencia.

El soldado del Regimiento de Infantería de Guipúzcoa, Eloy Ayuso Condado, ha sido destinado á la Sección de tropa de la Escuela superior de Guerra.

En vista de las renuncias presentadas por algunos de los jueces designados para formar parte de los tribunales de oposiciones á escuelas de este distrito universitario, han sido designados para sustituir al presidente D. José Giró y á los vocales D. José Dalmau y D. Joaquín F. Sabater en el tribunal de oposiciones á escuelas elementales de niños, D. Alejandro de Tudala, maestro interino de la Escuela Normal de Tarragona; D. Enrique Bages y D. Gelastino Fabregas, maestros de Reus y de Balaguer, respectivamente.

El *Diario oficial del Ministerio de la Guerra* publica una Real orden por la que se autoriza el ingreso en los cuerpos respectivos de los repatriados de Cuba pertenecientes á las quintas de 1896 y 1897.

Por el Rectorado se han expedido los siguientes nombramientos de maestros interinos: don Juan Serra, para Vulpellach (Posteta), y doña María de los Angeles Heras, para Torroella de Montgrí.

El próximo domingo, día 18, se verificará á las diez de su mañana en la estación del ferrocarril de Francia de esta capital una subasta de varios efectos no retirados por sus dueños, entre los cuales se cuenta una saca de lana, un fardo zordetería y una caja de botellas de vino de Jerez.

La Sociedad arrendataria del monopolio sobre las pólvoras y materias explosivas, ha nombrado á D. Pedro Alonso Dueñas, agente para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia sobre dichas materias y perseguir el contrabando y defraudación.

La Dirección general de la Duda pública, ha dispuesto que por la Intervención de Hacienda de esta provincia se admitan para su reconocimiento desde el día 1.º del actual mes hasta fin de enero próximo, y sin limitación de tiempo, las inscripciones nominativas de igual Duda pertenecientes á corporaciones civiles, establecimientos de Beneficencia é Instrucción pública, cabildos, cofradías, capellanías, y demás que para el cobro de sus intereses se hallen domiciliados en esta provincia, cuyo pago se efectuará por la Sucursal del Banco de España en esta capital.

La presentación de los cupones se verificará con una sola factura, y las inscripciones nominativas con dos, á cuyo efecto la Intervención las facilitará á los tenedores respectivos; advirtiéndose, que no se admitirán con ninguna otra clase de impresos ni otras facturas, por lo que respecta al referido trimestre, que los que tienen impreso la fecha del vencimiento,

—Los administradores de loterías de esta provincia han ingresado por el sorteo de Navidad la cantidad de 161.200 pesetas.

—Se halla detenido en San Feliu de Guixols, como presunto autor de la estafa de un reloj, Aurelio Marqués.

—Con motivo del estreno de «La Viejecita», vióse muy concurrido antes de anoche el Teatro Principal.

La bellissima producción de don Miguel Echegaray y del maestro señor Fernández Caballero, gustó mucha al público gerundense, y no escasearon los aplausos durante la representación de la obra.

En cuanto á su ejecución fué asombrada, distinguiéndose notablemente la triple señorita Cuello (Consuelo), que dijo y cantó su parte de una manera acabadísima. La señora Roman y los señores Blumar, Olivares, Esteve, Sagará, Vidal, Cutanda, Romeu y Bosch estuvieron muy bien en sus respectivos papeles, ayudando al buen éxito de la obra los coros.

La escena fué presentada con toda la propiedad que permite nuestro coliseo, y respecto á la indumentaria no dejó nada que desear.

La orquesta bien bajo la acertada óatuta del maestro señor Oliveras.

Creemos que todo Gerona irá á ver «La Viejecita».

—Se ha recibido en este Gobierno civil la Real orden relativa á la suspensión del alcalde y cuatro concejales del Ayuntamiento de Vulpellach, decretada por el gobernador de esta.

—Habiendo fallecido en el pueblo de Torres del Carriseal (Zamora), una mujer de avanzada edad, sus nietos al registrar la habitación de la finca hallaron dentro de un saco que contenía garbanzos, más de 50.000 duros en oro, plata y billetes.

Además se ha descubierto que la difunta tiene depositados en el Banco de España más de 40.000 duros.

—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado Lázaro Matavida.

—Recordemos que durante el próximo mes de enero deben cangearse los siguientes efectos:

Papel timbrado común, clases 1.^a á 14.^a excepto el de oficio para tribunales.

Papel timbrado judicial clases 1.^a á 13.^a inclusivos.

Pagarés de bienes desamortizados.

Pagarés de comercio.

Papel de pagos al Estado.

Contratos de inquilinato.

Timbres móviles.

Timbres móviles especiales.

—Durante la primera quincena del mes de diciembre, se han recaudado por esta Delegación de Hacienda las siguientes cantidades:

	Pesetas	Ots.
Por contribución territorial	188.944	68
Industrial	60.085	25
Derechos reales	13.096	56
Impuesto de minas	2.199	82
Idem de cédulas personales	7.908	75
Idem sobre sueldos y asignaciones	19.522	54
Idem sobre pagos al Estado	664	02
Aduanas	320.170	80
Impuesto de consumos	40.273	92
Idem sobre tarifas de viajeros	2.354	98
Demás contribuciones indirectas	14.615	26
Monopolios	26	25
Rentas	4.943	52
Ventas	1.901	90
Redenciones del servicio militar	000	00
Demás recursos del Tesoro	2.576	96
Resultas de ejercicios cerrados	5.789	24
	685.703	93

—Al vecino de Urgel don José Carreras Baya, le han sido hartados varios árboles de una finca de su propiedad denominada «Deves».

—Dentro de breves días se procederá al repanteo definitivo del trozo primero de la carretera de esta ciudad á la villa de Santa Coloma de Farnés.

—Con bastante concurrencia de fieles, celebróse anteayer en la iglesia del Seminario una solemne función dedicada á Santo Tomás de Aquino y á San Luis Gonzaga, teniendo lugar á las 7 y media de la mañana Comunion general con práctica preparatoria, que dijo el M. I. Sr. doctor D. Pedro Iglesias, canónigo de esta Santa iglesia Catedral.

Por la tarde, á las 5 y media, empezó el Santo Rosario, siguiendo el acto de con-

sagración á la Virgen y sermón á cargo del orador sagrado reverendo D. Sebastian Gibert. Finalizó tan solemne acto con hermosas letrillas, cantadas por el coro de la Congregación.

—Por renuncia del registrador, se ha acordado declarar cancelados y fenecidos los expedientes de registro minero, de las minas de hierro tituladas «Gerona» «Tosca», «Corba», «Fornell», «Caralps», «Vallfogona», «Alp», «Nuria», «Gombreny», «Ribas», «Ripoll», «Puigcerdá», «Pardinas», «Bor», «Campellas», «Das», «Grues», «Freser» y «Puigmal», sitas en términos municipales de Caralps, Ribas y Pardinas.

—En virtud de un expediente incoado por el Ayuntamiento de Caldas de Malavella, se ha aprobado por Real Orden el contrato, en la forma propuesta por el señor arquitecto provincial, para celebrar aquella corporación municipal un convenio con don Pablo Estapé sobre disfrute de las aguas de un manantial denominado «Bullidors».

—Antes de ayer tarde, en la estación del ferrocarril de Francia una viajera tuvo un berrinche más que regular, á causa de que á la llegada del tren en que debía partir no le habían traído el equipaje á la estación.

El traga leguas que así bautizó al tren la fogosa pasajera, marchó sin que esta pudiese realizar el viaje dejándola con el disgusto que es de suponer.

—Se ha encargado interinamente de la Comandancia de Carabineros de esta provincia el capitán don Luis Santos Carrillo.

—Habiendo quedado desiertas las dos subastas realizadas en la Alcaldía de Torroella de Montgri para arrendar la caza de la Montaña Grav, perteneciente á dicha población, el Sr. gobernador ha dispuesto que el día veinticuatro del actual, á las once de la mañana, tenga lugar en aquella Alcaldía la tercera subasta de arrendamiento de aquel producto, bajo el tipo de noventa pesetas, y rigiendo las condiciones acordadas para celebrar las primeras.

—Los dueños de casas de huéspedes de Toledo, han elevado una instancia al ministro de la Guerra para que deje sin efecto la Real orden publicada hace poco tiempo, en la cual se ordena que ingresen como internos en la Academia de Infantería

los alumnos que no tengan en aquella ciudad sus familias.

Exceden de 100 los alumnos que se hallan en este caso.

—En el Remitido publicado en la edición de ayer aparecieron dos erratas de imprenta.

Es la una *tipografe* por *epigrafe*, y la otra está al final de la contestación al Remitido, en donde se dice *pues es regla general que quien amenaza lo hace porque nos puede hacer otra cosa*, cuando debiera decir *pues es regla general que quien amenaza lo hace porque no puede hacer otra cosa*.

Distracciones

Entre amigas:

—¿Eres feliz en tu matrimonio?

—¡Ya lo creo! Mi marido es un hombre perfecto. Sale por la mañana muy temprano, come fuera de casa y no vuelve hasta muy tarde. Así es, qué vivo tan tranquila como si fuese viuda.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santos Lázaro ob. mr. y Franco de Sena.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Siervas de

San José

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Desemparados en la iglesia de San Félix

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 bajos

Teatro Principal

Funcion para hoy 17 diciembre de 1898

1.º La zarzuela en un acto,

El Señor Joaquin

2.º La aplaudida zarzuela en un acto,

LA VIEJECITA

3.º La chistosa zarzuela en un acto,

Las Zapatillas

Entrada puerta principal, 0'75 cénts.

Paraiso 0'50

A las 8 y media.

—¡Desgraciado! exclamó: ¿te atreves á poner la mano sobre el rey?

Aturdido el pobre molinero, miró sin decir palabra al duque y á Enrique IV; pero pronto recobró su aplomo y sangre fría.

—¡El rey!... ¡el rey!... dijo. Pues bien, ¡ya lo decía yo!...

Ya decía que lo reconocería entre mil que le viese... ¡Viva mi Enriquillo! gritó arrojando al aire su gorro de dormir: ¡viva mi Enriquillo!

—¡Viva el rey! gritaron con entusiasmo todos los asistentes, menos el gran Palote, á quien la sorpresa dejó mudo, y con la boca y los ojos desmesuradamente abiertos, procuraba sostenerse sobre sus piernas.

—¡Oh dulce Jesús! balbuceó por fin: ¡Nicolás es el rey de Francia! Y yo que anoche me atreví á decirle... ¡De fijo que voy á ser ahorcado, ó por lo menos desollado vivo!

En aquel momento vió con terror que el rey en persona se dirigia hácia él.

—¡Viene en mi busca! murmuró. Debo estar más blanco que una pared.

El pobre mozo, por el contrario, estaba más encarnado que un pavo.

El rey se detuvo delante de él, y sin hablarle, le miró algunos momentos, frunciendo las cejas de una manera feroz.

—¡Señor picaro! le dijo despues, tirándole de las orejas: esta noche habeis cortado un buen vestido al rey de Francia! ¿Qué pensais que vais á ganar con vuestros malos pensamientos?

El gran Palote quiso hablar, pero no pudo articular ni una sílaba, y su boca quedó más abierta aún que antes.

—¡No respondeis, belitre? prosiguió el rey: pues bien, yo hablaré por vos. En castigo de vuestras culpas os condeno á...

la puerta á golpes redoblados con el puño de su espada. ¡Abrid de buen gaado, ó entramos á la fuerza!

—¡Abrid, abrid! gritaban los otros caballeros, llamando á todos de la misma manera.

Todas las ventanas se abrieron á aquel ruido formidable, y al mismo tiempo aparecieron por ellas las cabezas de Bridelou, de su mujer, de su hija y Psyché.

—¡Por los cuernos del diablo! refunfuñó Bridelou asomándose con su majestuoso gorro de dormir en la cabeza: ¿tratais de derribar mi casa caballeros?

—¡Vamos, baja pronto, bribón, y responde! exclamó el duque Bellegarde.

—¡Bribon! repitió el molinero colérico. ¿Qué nombre es ese que me dais, señor mal educado? Me llamo Bridelou, como mi padre, si no teneis inconveniente, y jamás ha habido bribones en mi familia.

—¡Basta de charla! replicó el duque; piensa en que estás hablando con el gran escudero de Francia y gentil-hombre del rey.

—¡Gentil-hombre del rey! repitieron en coro el molinero y su familia.

—¡Es el señor de Bellegarde! dijo á su voz Psyché, que acababa de reconocerle.

—Señor gran escudero, repuso aturdido Bridelou, creed que si hubiera sabido... Sin embargo, añadió, esa no es una razon para tratar á un honrado molinero como vos habeis tenido el honor de...

—Basta, interrumpió bruscamente Bellegarde. Basta, y responde. S. M. el rey de Francia ha debido pasar la noche en este molino; baja y condúcenos adonde esté.

—¡S. M. exclamaron el molinero, su mujer y su hija.

—¡S. M. aquí! añadió otra voz que se dejó oír á algunos pasos detrás de los caballeros.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50	ptas. trimestre.
Fuera de la Capital.	5	» » »
Ultramar, en oro.	18	» » » semes tre
Id. un año en oro.	25	» » » » »
Extranjero.	7'50	» » » trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administracion calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas

Madrid.	9'30 mañana
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.
Francia.	7'30 m. 3'20 t.
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.
Ólot y su línea..	5'30

Salidas

	2'30 tarde
	6'30 mañana y 2'30 tarde
	8'30 id. y 5 tarde
	8'30 id. y 5 tarde
	11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 4 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación á la legada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixels 5 minutos antes de la salida.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y despacho de correspondencia falta de franqueo de 10 mañana á 1 tarde.

PILDORAS DE RIAZA

Pérez Negro

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para las fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas*, *Cuartanas* ó *Cotidianas*.

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

Veinticinco años de éxito! Caja con 80 pildoras, 5 pesetas; media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacia, y en la *Sociedad Farmacéutica Española en Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precios desde cualquier punto que se pidan.

FARMACIA DE PÉREZ NEGRO, Ruda, 14, Madrid

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases, lo cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia; para y, cual contamos con el material necesario.

Las familias que acudan á este Establecimiento en demanda de esta clase de impresiones, tendrán derecho á que en la 4.ª plana del periódico se les publiquen anuncio del importe de CINCO PESETAS.

—¿De donde sale este imbécil? dijo Bellegarde volviéndose hácia el recién llegado.

—¡Cómo! ¿que es eso de imbécil? dijo el gran Palote (pues era él), que acababa de dejar su cuadra y acudía al ruido. Al propio tiempo, avanza furibundo sobre el duque.

Este se contentó con asirle fuertemente del brazo y hacerle dar sobre sí mismo dos ó tres vueltas, hasta que, perdido el equilibrio, cayó el suelo con su pesada humanidad.

—¡Qué desgraciado es un hombre! exclamó al caer. El molinero está embrujado, y todos estos extranjeros que nos llueven encima desde ayer, vienen de seguro de casa de Santanás.

Durante este tiempo, el molinero, su mujer y su hija salieron de su casa.

—Señor gran escudero, dijo Bridelou avanzando hácia el duque, yo respeto demasiado á las gentes de nuestro Enrique para decirles desvergüenzas; pero con vuestro permiso, os digo que os mofais de mí, y que nuestro señor el rey está en el molino lo mismo que yo estoy en la tuna. Os lo juro...

—No jureis, dijo vivamente Psyché colocándose entre el molinero y el duque de Bellegarde; no jureis, padre mio. El rey de Francia ha pasado aquí la noche.

—¡El rey de Francia! dijo también el gran Palote, que todavía no habia conseguido levantarse del suelo.

—Muchacha, replicó el padre Bridelou, ¿que canción es esa? ¿Tú has perdido el sentido y no sabes lo que te dices?

—Yo sé muy bien lo que digo, padre mio, respondió la joven con dulzura. El rey de Francia es uno de los dos extranjeros á quien esta noche habeis concedido hospitalidad.

—¡Por Balcebú! exclamó el buen hombre dándose una palmada en la frente; ya lo comprendo todo.

En aquel momento, el molinero vió á Enrique IV y á Bosque-Delfin, que todo lo habían presenciado desde lo alto de sus dormitorios y que llegaban al lugar de la escena.

El rey, con un gesto, ordenó á los suyos que guardasen silencio.

—¡Ah, mala cabeza! gritó el molinero riéndose á mandíbulas batientes. ¡Como! ¿mi Enrique ha estado esta noche á visitarme, y no me has dicho nada? ¡A Dios gracias, no soy tan tonto como parece, y en seguida adiviné que tu oficial es el rey de Francia! Viva él...

—Mi querido señor Bridelou, dijo el rey interrumpiendo la entusiasta exclamación del molinero; el rey de Francia es aquel que entre todos nosotros no tiene en este momento la cabeza descubierta.

El padre Bridelou miró alternativamente á todos los circunstantes, empezando por Bosque-Delfin, pero éste, lo mismo que Bellagarde y los otros caballeros, tenían su sombrero en la mano.

—¡Por el diablo! murmuró el molinero. ¡Esta esto bien! El oficial, lo mismo que todos, tienen la cabeza descubierta. ¡Santos del cielo! exclamó de repente notando que su voluminoso gorro de dormir cubria su respetable cabeza. ¡Por Dios vivo! añadió con la convicción más profunda y dando señales de la mayor sorpresa: ¿será yo por casualidad, y sin saberlo, el rey de Francia?

Una estrepitosa y general carcajada, largo tiempo comprimida, acogió esta ingenuidad del grueso aldeano.

—¡Pardiez! añadió batiendo con desenfado y mirando á los burlones; yo no veo aquí á nadie cubierto que pueda ser el rey, más que yo; porque (añadió volviéndose hácia Enrique IV, que continuaba con su sombrero puesto); supongo que no será este tunante de Nicolás. ¿No es verdad, Nicolás?

El padre Bridelou avanzó hácia el rey, y para dar más peso á su pregunta, le dió una palmadita en el vientre, con la mayor familiaridad.

El rey se echó á reir á carcajadas; pero el duque de Bellegarde se lanzó sobre el pobre hombre.